

México, el país de AL con menor crecimiento: Cepal (El Financiero 28/08/08)

México, el país de AL con menor crecimiento: Cepal (El Financiero 28/08/08) Ivette Saldaña Jueves, 28 de agosto de 2008 La economía nacional sólo avanzará 2.5%. Persiste excesiva dependencia con EU: Alicia Bárcena. La región se desacelerará de 4.7% a 4.0%. - México, con el menor crecimiento regional El crecimiento de América Latina y el Caribe se desacelerará todavía más, al pasar de 4.7 por ciento en 2008 a un promedio de 4.0 en 2009, y la economía mexicana será el país que menos avanzará en estos años, con apenas 2.5, aunque conservará la inflación más baja de la región. La secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, apuntó que la economía mexicana es la que registra el nivel de aumento del Producto Interno Bruto (PIB) más bajo del área. Ello tiene que ver con la política de los últimos años de dar prioridad a la estabilidad por encima del crecimiento, además de otros factores, entre éstos nuestra dependencia de la actividad productiva de Estados Unidos, que enfrenta una profunda desaceleración económica. Asimismo, la tasa de interés "ha subido de forma importante", y está en niveles que generan una contracción en la economía, y hay poca inversión y falta que el Programa Nacional de Infraestructura reactive la economía del país. La funcionaria dijo que aun con la estabilidad macroeconómica, México enfrenta problemas de baja competitividad, falta de productividad, rezago tecnológico, bajos niveles educativos, de inversión y de ahorro. Además hay una política monetaria restrictiva y candados que impiden aumentar el gasto público en el país, anotó la funcionaria mexicana. La política que se ha seguido desde la crisis de los noventa "ha priorizado el logro de equilibrios macroeconómicos, y esto se ha traducido en que se mantenga una inflación muy baja, cercana a la de Estados Unidos, y finanzas públicas en equilibrio, en un contexto de bajo crecimiento". Factores externos En videoconferencia desde Chile, Bárcena aseguró que el escenario externo se deteriora debido a la desaceleración global, la aceleración de la tasa de inflación y la incertidumbre de los mercados financieros internacionales, lo que impactará todavía en el primer semestre de 2009. Agregó que el incremento de 16 por ciento en los precios de los alimentos ocasionará un aumento de la pobreza en 15 millones de habitantes, equivalente a 2.8 puntos porcentuales en la región. Es ésta una situación muy desafortunada, porque de 2000 a 2007 se logró una baja de 9.0 puntos, y de incrementarse el número de marginados, 37.9 por ciento de la población del área estaría en pobreza, en lugar de 35.1 por ciento. Desafortunadamente, el incremento en la demanda de alimentos, el uso de granos para biocombustibles, la devaluación del dólar y la especulación llevarán a la región a tener una inflación en 2008 de entre 9.0 y 10.0 por ciento, y en 2009 podría bajar para ubicarse de 6.0 a 7.0. México será el que menor inflación tenga, ya que a la fecha la registra de 5.53 por ciento anualizada. Dijo que a pesar de la especulación, de los factores coyunturales y causas estructurales que empujan el aumento de precios, el alza llegará a moderarse, y añadió que en el caso del barril de petróleo su cotización podrían mantenerse en 122 dólares a finales de 2008. Otro de los problemas que afectan a la región es que la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos bajó sus tasas de interés, ya que eso genera un aumento en entrada de capital volátil y que se aprecien las monedas en la región. A consecuencia de lo anterior, el dinero se vuelve más caro, lo que afecta la competitividad de las exportaciones y desincentiva la inversión nacional. De ahí que recomendó tener un mejor manejo de los ingresos petroleros y "lograr un pacto" para dar un uso más dirigido a las divisas captadas por las exportaciones del ramo, de manera que además de revisarse la carga fiscal, los recursos se inviertan en Pemex y en otros sectores.